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Ежегодно свердловские власти до 70% регионального бюджета направляют на социальную политику. Речь идет о здравоохранении, 
строительстве детских садов и школ, спорте, решении жилищных вопросов. За счет регионального бюджета уже к концу этого года 
планируется полностью закрыть потребность в детских садах, а в следующем году решить вопрос с обманутыми дольщиками. Несмотря  
на сложную экономическую и политическую ситуацию власти готовы и дальше сохранять социальную направленность бюджета и запускать 
новые льготные программы. 
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«Наша главная цель — новое качество жизни уральцев»

—финансы—

Урал устоял 
В 2016 году бюджет региона дол-
ж е н  с о х р а н и т ь  с о ц и а л ь н у ю 
направленность. Этого от област-
ного минфина потребовал губерна-
тор Свердловской области Евгений 
Куйвашев. «При верстке главного 
финансового документа, ведом-
ству необходимо сохранить статьи 
развития Среднего Урала, а также 
строго соблюдать все социальные 
обязательства перед жителями 
региона», — заключил глава обла-
сти. В итоге, сохранение бюджета 
развития и адресность социальной 
помощи были включены в список 
основных задач расходной части 
документа в 2016 году. В регионе 
планируется продолжить целевое 
инвестиционное  бюджетное 
финансирование в сферах здраво-
охранения, физической культуры 
и спорта, образования и культуры. 
Так, по предварительным расче-
там, на проектно-изыскательские 
работы и строительство объектов 
здравоохранения в 2016 году пла-
нируется направить свыше 563 
млн рублей (в текущем году 810 
млн рублей, а в 2017 — 240 млн 
рублей). На строительство объек-
тов физической культуры и спорта 
муниципальной собственности с 
участием средств областного бюд-
жета в 2016 году запланировано 
почти 246 млн рублей (в 2015 году 
было потрачено 245 млн рублей). 
Продолжится работа над социаль-
ной составляющей. Так, в бюджете 
2016 года на социальную политику 
заложено 41,5 млрд рублей, тогда 
как в текущем году на эти цели 
должно быть потрачено 40,7 млрд 
рублей. Напомним, доходы бюдже-
та в 2016 году планируются на 
уровне 174,8 млрд рублей, расходы 
составят 197,5 млрд рублей (в 2015 
году расходы были значительно 
выше и составляли 203,6 млрд 
рублей, а доходы, наоборот ниже 
— 174,6 млрд рублей).  

Область отстраивает детсады
Традиционно власти закладывают 
на реализацию социальных задач 
около 70% бюджетных средств. Это 
позволит к концу этого года, в част-
ности, решить вопрос с обеспече-
нием детей в возрасте от трех до 
семи лет местами в детских садах. 
Напомним, задачу ликвидировать 
очередь в детские сады до конца 
2015 года поставил президент Рос-
сии Владимир Путин. По данным 
министерства строительства и раз-
вития инфраструктуры Свердлов-

ской области в настоящее время в 
37 муниципальных образованиях 
ведутся работы по строительству 
67 детских садов. На начало августа 
было закончено строительство и 
получены разрешения на ввод в 
эксплуатацию шести детсадов, 
которые готовы принять 1080 
детей. В частности, объекты были 
открыты в селе Калиновское 
Камышловского района, в Красно-
турьинске — на 270 мест, в селе 
Русская Тавра Красноуфимского 
района — на 90 мест, в микрорайо-
не Пихтовый города Среднеураль-
ска — на 300 мест, в поселке Мед-
ный города Березовского — два 
детсада на 135 мест каждый. В соот-
ветствии с госпрограммой «Реали-
зация основных направлений госу-
дарственной политики в строи-
тельном комплексе Свердловской 
области до 2020 года» в текущем 
году на строительство и рекон-
струкцию детских садов в регио-
нальной казне заложено 4,8 млрд 
рублей. Еще 900 млн рублей до 
конца года на эти цели региону 
выделит федеральная казна. За 
счет этих средств до конца года 
будет создано 14,3 тыс. новых мест. 
В региональном правительстве 
уверяют, что этого объема будет 

достаточно, чтобы закрыть потреб-
ности в местах в детских садах. 
После этого власти намерены 
сосредоточиться на развитии сети 
школ. В частности, уже сейчас идет 
формирование образовательного 
кластера – в поселке Мичуринский 
начинается строительство ком-
плекса, который будет включать в 
себя школу и детский сад и будет 
рассчитан на посещение 1 тыс. 
человек.

Спорту нужна поддержка 
Активно ведется работа по оказа-
нию содействия в части развития 
спорта и строительства новых 
спортивных объектов. Так, в теку-
щем году в Свердловской области 
накануне нового учебного года 
закончено строительство пяти мно-
гофункциональных школьных ста-
дионов — в Красноуфимске, Севе-
роуральске, Артях, Ачите и в дерев-
не Приданниково. По словам зам-
министра строительства и разви-
тия инфраструктуры Свердловской 
области Рустама Галямова, для 
строительства пяти спортивных 
объектов при школах за два года из 
областной казны было выделено 
более 36 млн рублей, еще порядка 
22 млн рублей для реализации про-

ектов направили местные бюдже-
ты. «Современные спортивные 
комплексы при школах — это залог 
формирования основ здорового 
образа жизни для подростков. 
Заниматься физкультурой на спе-
циально оборудованных площад-
ках — это настоящее удовольствие. 
Уверен, что интерес к занятиям 
спортом проявят не только школь-
ники, но и жители близлежащих 
домов», — говорит Рустам Галямов. 
Новые объекты включают целый 
комплекс современных площадок 
для занятий спортом — мини-фут-
болом, баскетболом, волейболом, 
бегом, прыжками в длину, а также 
— для физкультурных занятий на 
открытом воздухе (WorkOut), 
заливки катка в зимнее время. 
Строительство пришкольных спор-
тивных объектов ведется в рамках 
реализации образовательного 
стандарта, в соответствии с требо-
ваниями выполнения нормативов 
ГТО, а также в преддверии игр 
ЧМ-2018 — для повышения интере-
са подростков к занятию футболом.

Под снос
Одной из главных проблем, кото-
рой власти ежегодно уделяют осо-
бое внимание, является переселе-

ние граждан из ветхого и аварий-
ного жилья. По итогам 2014 года 
Средний Урал стал одним из 
немногих субъектов РФ, перевы-
полнивших установленные целе-
вые показатели по расселению ава-
рийного жилищного фонда. В рам-
ках региональной целевой про-
граммы по переселению вместо 
запланированных 54 тыс. кв.м в 
муниципалитетах области было 
построено почти 99 тыс. кв.м 
новых жилых площадей. Однако в 
процессе эксплуатации несколь-
ких новостроек были выявлены 
нарушения норм строительства. В 
общем числе построенных для рас-
селения аварийного жилфонда 
уровень нарушений составил 
около 3%. Исходя из этого, в июне 
текущего года Евгений Куйвашев 
поставил перед правительством и 
главами муниципальных образо-
ваний региона задачу обеспечить 
жесткий контроль за сроками и 
качеством строительства домов для 
переселения граждан из ветхого и 
аварийного жилья.  

Начиная с 2008 года, в рамках 
реализации программ переселения 

на территории Свердловской обла-
сти построены 220 многоквартир-
ных жилых домов, ликвидировано 
66 процентов ветхого и аварийного 
жилфонда. Условия проживания 
улучшили свыше 25 тыс. человек — 
это около 70% от общего количества 
граждан, подлежащих расселению 
до сентября 2017 года. Затраты на 
эти мероприятия с учетом всех 
источников финансирования соста-
вили свыше 10 млрд рублей. В 
настоящее время в регионе идет 
реализация второго и третьего эта-
пов адресной программы переселе-
ния граждан из аварийного жилья 
2013–2017 годов. К концу этого 
срока в области планируется 
построить еще около 140 тыс. кв.м 
жилых площадей. В новостройки 
будут расселены жители 634 бара-
ков. Условия проживания улучшат 
8675 человек.

Ставку заплатит бюджет 
В текущем году областные власти 
нашли способ решить проблемы 
обманутых дольщиков. Так, с 2015 
года регион начал предоставлять 
льготные займы в рамках госпро-
граммы «Реализация основных 
направлений государственной 
политики в строительном ком-
плексе Свердловской области до 
2020 года». Свердловское агентство 
ипотечного жилищного кредитова-
ния (САИЖК), министерство строи-
тельства региона и ЖСК «Рощин-
ский 7.1», «Рощинский 7.2» и 
«Рощинский 7.3» договорились о 
возможности продажи жилья с 
ипотечной ставкой в 3,5% при при-
обретении квартир у жилищно-
строительных кооперативов, соз-
данных с участием «обманутых 
дольщиков».

Изначальная процентная ставка 
при приобретении жилья в ново-
стройках — у ЖСК, созданных до 1 
июня 2015 года для завершения 
строительства домов в рамках зако-
на «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и сотрудничающих с регио-
нальным Фондом жилищного стро-
ительства и минстроем, составляет 
13,5%. Под такую ставку граждан по 
программе кредитует СКБ-банк. В 
течение всего срока действия дого-
вора займа 5% ежемесячного плате-
жа компенсируется заемщику из 
средств областного бюджета. Еще 
5% от суммы платежа в первый год 
ипотечного кредита заемщику ком-
пенсируют ЖСК. Таким образом в  
первый год ипотечного займа фак-
тическая процентная ставка соста-
вит 3,5%, в последую-
щие  годы — 8,5%. 
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До конца года в Свердловской области будет 
создано 14,3 тыс. новых мест в детских садах  

СП
Кто может решить жилищный вопрос  
за счет бюджета

—интервью—

В Свердловской области внедряются 
новые подходы к развитию системы 
социальной помощи. В частности, 
совершенствование работы кадровой и 
информационной политики, перевод 
соцучреждений на автономный режим 
работы и создание конкурентного рынка 
социальных услуг. О том, как ведется 
работа и каких результатов региону уда-
лось уже добиться, рассказал министр 
социальной политики Свердловской 
области Андрей Злоказов.

— В связи с чем Свердловская область 
внедряет новые стандарты в сфере 
социальной политики? 
— Предпосылки формирования новой 
модели появились еще в 2010 году. Тогда 
специалисты минсоцзащиты региона про-
вели SWOT-анализ деятельности и опреде-
лили пять стратегических направлений 
модернизации — повышение эффективно-
сти бюджетных расходов, развитие иннова-
ционных технологий социального обслу-
живания, развитие и внедрение современ-
ных информационных технологий в систе-
ме социальной защиты населения, совер-
шенствование кадровой политики, совер-
шенствование информационной полити-
ки, новые технологии информирования 
населения, повышение престижа социаль-
ной работы. В 2012 году на федеральном 

уровне были опубликованы сразу два про-
граммных документа. Это доклад группы 
экспертов о результатах реализации Стра-
тегии социально-экономического развития 
РФ до 2020 года «Стратегия-2020: Новая 
модель роста — новая социальная полити-
ка». И статья президента России Владимира 
Путина «Строительство справедливости. 
Социальная политика для России». Эти 
документы стали одними из определяю-
щих и для нашей стратегии в формирова-
нии новых, более высоких стандартов 
жизни, в повышении уровня жизни людей.  

— Что в результате стало основными 
направлениями развития соцполити-
ки в регионе?
— Во-первых, система соцуслуг должна 
динамично развиваться и отвечать совре-
менной структуре потребностей всего 
общества,  включая средний класс. 
Во-вторых, экономические механизмы 
социальной сферы должны быть настроены 
на поддержку конкуренции в интересах 
потребителей услуг. В-третьих, социальная 
политика должна ориентироваться на дей-
ственную поддержку людей, оказавшихся в 
сложной жизненной ситуации. При этом 
важно создавать такие условия, при кото-
рых каждый человек мог самостоятельно 
формировать стабильные, благополучные 
социальные позиции для себя и своей 
семьи. В-четвертых, сама система должна 
гибко реагировать на изменения в обще-
стве, а социальные институты — развивать-
ся в соответствии с потребностями различ-
ных групп населения. Важнейшими 
направлениями формирования новой 
социальной модели должен стать обще-
ственный диалог, а также развитие меха-
низмов социального партнерства.
— При реформировании нельзя 
исключать риски: не получится ли, 
что нововведения нарушат систему, 
формировавшуюся годами? 
— Как раз для того чтобы минимизировать 
подобные риски — например, чтобы на 
наших клиентах и получателях пособий 

никак не отражались ни изменения, проис-
ходившие в 2013-2014 годах, ни те, что про-
исходят сейчас, мы и выбрали стратегию 
«последовательной оптимизации». Регио-
нальное правительство разработало и 
утвердило дорожную карту «Повышение 
эффективности и качества услуг в сфере 
социального обслуживания населения 
Свердловской области на 2013–2018 годы. В 
планах — перевод соцучреждений на авто-
номное существование: мы объединяем их 
между собой, тем самым усиливая и их 
материально-техническую базу, и кадро-
вый потенциал. А это, в свою очередь, спо-
собствует повышению качества социаль-
ных услуг. При этом на каждой территории 
области все эти вопросы решаются практи-
чески в «ручном режиме»: в результате мно-
гочасовых обсуждений и согласований. 
— Кому помощь оказывается в пер-
вую очередь?
— Сейчас мы больше стараемся помогать 
и поддерживать только тех, кто по объек-
тивным причинам не может заработать 
себе на жизнь. Реализуем программы 
демографического развития, профилакти-
ки семейного неблагополучия и пропа-
ганды семейных ценностей, социальной 
поддержки старшего поколения, форми-
рования доступной для инвалидов среды 
жизнедеятельности.
— Программа рассчитана c 2013 по 
2018 годы, но можно ли сейчас подве-
сти предварительные итоги? 

— В Свердловской области происходят 
знаковые перемены: улучшается демогра-
фическая ситуация, растет продолжитель-
ность жизни уральцев. Приведу цифры: за 
последние восемь лет продолжительность 
жизни свердловчан увеличилась на 3,5 
года. В два раза выросло количество много-
детных семей: теперь их свыше 39 тысяч, в 
таких семьях воспитывается более 118 тыс. 
детей. Во многом этому росту способству-
ют как выплаты различных видов посо-
бий, так и предоставление областного 
материнского капитала, который на дан-
ный момент превышает 100 тыс. руб. 
Напомню, к 2020 году мы ставим цель 
повысить количество многодетных семей 
в Свердловской области до 45,62 тыс. 
Кроме того, мы развиваем различные 
формы семейного устройства, сокращаем и 
перепрофилируем детские дома. Результат 
уже виден: количество несовершеннолет-
них ребят в базе данных на усыновление 
сократилось с 6981 ребенка в начале 2009 
года до 3188 на 1 мая 2015 года — на 54,3%. 
Большая часть оставшихся — это кровные 
братья и сестры, которых при передаче в 
приемные семьи нельзя разлучать, и дети, 
имеющие хронические заболевания.
— На какую поддержку могут рассчи-
тывать семьи, усыновляющие детей?
— Начну с того, что Свердловская область 
вообще является одним из лидеров по 
развитию института прием-
ных семей. с.10

а
л

е
к

с
а

н
д

р
 з

а
й

ц
е

в

13    Какие социальные проекты  
            поддерживают предприятия

с.10


